## 3a. Jornada de Geohistoria de la Región Centro-Sur. Ciudad de Durazno, 29 de abril, 2017.

## "Dr. Alfonso Fernández Cabrelli"

En reconocimiento a su pionera labor por la integración.



Nació en la zona de chacras de Mercedes (Soriano) el 2 de abril de 1919, en el seno de un hogar donde se entrelazaban sangres italianas, españolas y orientales. Se trasladó a Montevideo y allí realizó estudios de abogacía, profesión que ejerció junto a una intensa actividad en el área gremial, política y también como escritor de temas históricos. Dentro de esta última faceta, en las décadas de 1960 y 1970 editó una serie de libros que si bien están impregnados de las fuertes tensiones políticas e ideológicas de la época, se revela en ellos un especial interés en el estudio y comprensión empática de José Artigas y su decisiva acción en el Río de la Plata. En esta línea se mantuvo hasta el final de sus días, sumando su interés por el papel de la Masonería en la historia de América, por la historia latinoamericana y, especialmente, por la vida de los grandes líderes y pensadores favorables a la integración del continente.

De sus múltiples libros (también son numerosos sus artículos breves) citamos como ejemplos: "Artigas y los Curas rebeldes" (1968); "Citas de Artigas" (1970, 1987), "Los Orientales. Revisión Histórica" 2 tomos (1973-1974); "3 Reportajes al General Artigas. Las ideas fundamentales del artiguismo y un examen del federalismo rioplatense hasta Juan Manuel de Rosas" (1974); "Masonería y sociedades secretas en las luchas emancipadoras de la Patria Grande" (1975); "Coronel Latorre. Su gobierno, su obra, su final" (1975); "Masonería, Morenismo, Artiguismo" (1982); "Presencia Masónica en la Cisplatina" (1986); "Iglesia ultramontana y Masonería en la transformación de la sociedad"

*oriental*" (1990) y su último libro editado, el que supuso un gran esfuerzo de investigación: "*Artigas. El Hombre frente al Mito*", en tres tomos (1991-1994).

En diciembre de 1983 vio la luz el No. 1 de la Revista "Hoy es Historia", proyecto concebido desde largo tiempo atrás, para el cual Fernández Cabrelli contó con un importante número de colaboradores de destacada enjundia intelectual. Esta publicación provocó desde sus primeros números un gran impacto pues daba cabida a una multiplicidad de enfoques tanto historiográficos como ideológicos, pero que se unían en el objetivo principal de promover, en momentos singularísimos del país, el fortalecimiento del espíritu democrático y de pacífica convivencia. Integró también a destacados intelectuales de toda América Latina y España.

Fernández Cabrelli logró mantener - de manera sorprendente y con regularidad admirable - por once años a "*Hoy es Historia*", alcanzando a editarse 65 números, el último un mes antes de su deceso, pues falleció el 23 de noviembre de 1994, en Montevideo.

La participación y publicación de artículos de numerosos investigadores que residían en el interior del país fue también otro rasgo singular de dicha Revista desde sus primeros números, característica que aumentó con la sucesión de ediciones. Incluso en el No. 21 (May.-Jun. 1987), cuando el número de autores del interior fue predominante, tuvo el gusto de destacar en la portada: "El número de la integración efectiva". La compulsa de la colección de la Revista permite confirmar que, a través de diversos investigadores, estuvieron prácticamente todos los departamentos representados.

Su fuerte convicción respecto a la necesidad de trabajar por la tan postergada como necesaria integración de todo el país, quedó de manifiesto cuando expresó: "Porque siendo otro de los objetivos primeros de nuestros esfuerzos (en "Hoy es Historia") de propagar y consolidar en la conciencia pública la idea de la impostergable necesidad de hacer efectiva la integración de las patrias Desunidas de nuestra América sureña, el primer paso que aquí debemos dar, el previo aporte que a esa tarea debemos hacer todos, el imprescindible e inmediato empeño que aquel objetivo nos demanda, es lograr aquí, en la patria chica, la integración" ("Hoy es Historia" No. 11, ag.-set. 1985).

En ese sentido, especial destaque y memoria merece el hecho de que a partir de esa Revista se formó primero el "Centro de Estudios y Divulgación de Hoy es Historia" y luego la "Coordinadora Nacional de

Historia y Estudios Conexos", estructuras que organizaron una serie de grandes reuniones de investigadores de todo el país y el exterior, denominados Encuentros de Historia, realizándose el primero en Montevideo, en octubre de 1985, bajo el lema "La Historia como medio de integración nacional". En los años venideros, hasta 1991, se sucedieron estos Encuentros, los que se desarrollaron tanto en Montevideo como en el interior del país (caso de Mercedes, Salto, Atlántida y Melo), permitiendo constituir lo que de hecho fue la primera red de investigadores de Historia y disciplinas cercanas existentes a lo largo y ancho de todo el país y, también, integrando a los países vecinos.

Fernández Cabrelli insistía que el Uruguay, en el nuevo tiempo que comenzaba a transitar, debía poseer una visión integradora del territorio en todos sus aspectos – especialmente en la generación de conocimientos - rompiendo con los nefastos efectos del centralismo y con las actitudes institucionales endogámicas y/o sectarias, a las que combatió con firmeza pues las veía como expresiones de un pasado que el país debía superar definitivamente. Le preocupaba de manera muy especial evitar que la juventud cayera en irracionales fanatismos dogmáticos.

La certeza de su diagnóstico sobre lo que el país demandaba se puso de manifiesto con elocuencia en el éxito creciente que tuvieron todas las iniciativas -las que impulsó con amplitud de espíritu, fe en la libertad y mucho de quijotismo - caso de la Revista, Concursos de Historia, Encuentros, Ciclos de Conferencias y espacios en medios de prensa.

En el último número editado de la revista ("Hoy es Historia" No. 65 set.oct. 1994), ratificó su admiración por el profundo sentido democrático del
artiguismo con un artículo titulado "José Artigas plebiscitado en 1812,
1813 y en 1814". En ese mismo número se publicó un artículo de un
coterráneo sorianense, trabajo que estaba dedicado a rescatar del olvido un
antiguo periódico del siglo XIX pero que, por esas sutilezas del destino, su
título constituía una excelente definición de la propia trayectoria de
Fernández Cabrelli, justo en momentos que su camino vital finalizaba: "El
Mercedario: compromiso con la vida".

Para quién sembró con generosidad por un mejor Uruguay, creyendo en el potencial removedor de los estudios que se dedican a conocer mejor cada uno de sus pagos, vaya este reconocimiento.

Oscar Padrón Favre Durazno, abril 2017.